
 

 

 
 
 
 
 
 

 
 سوء الظن  اجْتنَبِوُا

 

. الصلاة والسلام على رسولنا محمد سید  أعوذ با� من الشیطان الرجیم بسم الله الرحمن الرحیمالسلام علیكم ورحمة الله وبركاتھ. 
مشایخنا، دستور مولانا الشیخ عبد الله الفائز  الأولین والآخرین. مدد یا رسول الله، مدد یا ساداتي أصحاب رسول الله، مدد یا 

 الداغستاني، شیخ محمد ناظم الحقاني، مدد. طریقتنا الصحبة والخیر في الجمعیة.
 

 بسم الله الرحمن الرحیم 
 

نَ الظَّنِّ إِنَّ بعَْضَ الظَّنِّ إثِمٌْ ۖ وَلاَ    تجََسَّسُوا وَلاَ یَغْتبَ بَّعْضُكُم بَعْضًایاَ أیَُّھَا الَّذِینَ آمَنوُا اجْتنَبِوُا كَثیِرًا مِّ
 

.  سوء الظن إثم. إن ئبشكل سی  وا". لا تفكروا الظنئتسُی"لا  عظیم الشأنیقول الله عز وجل في القرآن 
؟ مثل ھذه الأفكار  "أم ذاك؟ ماذا فعلوا بي الشخص لناس. "ھل ھذا ل رضر  فیھ إثم،عندما یكون ھناك 

.  ئ. لا تفكر بشكل سیئسی أمر أنھ  الشأن في القرآن عظیمالله عز وجل   یقولزعج الشخص. لذلك، السیئة تُ 
 ر جیدا. حتى یكون جیداً. فكّ   على أنھ جیدر كل شيء فسّ 

 
لیس بالأمر الجید. ومع ذلك، یجب أن یكون  سوء الظنأكثر.  یسُیئون الظنالناس في الوقت الحاضر 

یجب أن یعرفوا ما ھو جید وما ھو غیر   ، المؤمن فراسة. ھذه ھي لھمالآخرون   ئ حتى لا یسی  یقظینالناس 
ً یمان قویالإكون یجید. عندما  ً یمان ضعیفالإكون ی، فإنھم یعرفون ذلك. عندما ا   ئرون بشكل سی، فإنھم یفكّ ا

 رون جیداً. في الجمیع؛ الخیر والشر. إنھم لا یفكّ 
 

ومن یفعل الشر. وھو لا یخاف منھم.  الظن ئواجب على المؤمن. والمؤمن یعرف من یسی الظنحسن 
ن من كل شيء "ھل سیفعلون؟ .." أیضًا، ظھر الآن نوع معیّ  یخاف منولكن من لدیھ إیمان ضعیف 

دون ربكونھم أكثر ویساعلقد فعلوا ھذا وذاك". یُ  علیك سحر.الناس. عندما یذھبون إلیھم، عادة ما یقولون "
 على المزید من سوء الظن. الناس 

 
أشیاء كھذه تسبب عدم ارتیاح للناس. لأنھ من غیر الواضح من یفعل ماذا وما إذا كان ھناك من یفعل ذلك.  

في كل من حولھم. في حین أن ھؤلاء الناس لیس    یسُیئون الظنعندما یكون الأمر على ھذا النحو، فإنھم  
الناس. لذلك    انرھقتُ  ان تلال حدث عداوة بینھم. تحدث الكراھیة والغضب ت لدیھم أي ذنب. لا یفعلون شیئا. 

 الخیر. الخیر یجلب الخیر والشر یجلب الشر.  نحویوجھنا  جل جلاله فإن الله عز وجل یظُھر لنا الخیر. وھو 
 

كراھیة. حتى لو كان  الولیس   ،الناس نحًب . یجب أن نكون حذرین. یجب أن نسًیئ الظنلذلك یجب ألا  
  الصالح من شره بھذه الطریقة. خلاف ذلك، إذا كان یفكر بشكل سیئ، حتى  محفوظینسنكون أحدھم سیئاً،  

ومن الله   .نفوسناطیع یجعلنا نُ لا  جل جلاله. الله  جل جلاله یعُیننا  . الله النفسصبح سیئاً حینئذٍ. حفظنا الله. إنھ من أمراض یُ 
 الفاتحة.  التوفیق.
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